

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 1.º de Marzo de 1904.

N. 6.789

SECCIÓN POLITICA

Ante el conflicto

—¿Es usted ruso ó japonés? He aquí la pregunta de moda. No poco hay de ligero é inconsiderado en las preferencias que se manifiestan por uno ú otro de los pueblos contendientes. Si el capricho no ha de ser la norma del juicio y la sentencia ha de obedecer á otros móviles que á los de una arbitraria é inconsciente simpatía, á fe que es la elección más difícil de lo que aparenta.

Ven los rusófilos en el coloso moscovita el enorme imperio medio europeo, y medio asiático, de cuerpo monstruoso y alma dormida, salido apenas de las tinieblas medioevales, refractario al derecho y á la libertad, representación la más genuina del despotismo y la autocracia. Pero no ven, bajo la vieja Rusia que persiste, la nueva Rusia que germina. Hay en la Rusia actual algo así como dos naciones enemigas, antitéticas, irreconciliables. Es la una dominante, la Rusia oficial, burocrática, la de los boyardos egoístas, los popes imbéciles, los funcionarios venales, toda la hampa dorada del privilegio y la opresión tan maravillosamente descrita por Gógol en sus «Almas muertas» y por Tolstói en su «Ana Karénina». Es la otra la Rusia joven, intelectual, apasionada, soñadora, idealista, ansiosa de luz y de vida, la que lleva todo un mundo en el corazón y en la mente, la que combate con Kropotkine y maldice con Bakunine y rugie en los ex-hombres de Gorki, y estremece en los dramas de Dostóyevski y se embriaga con los misticismos tostoianos; la patria del porvenir cuya imagen hace sonreír en su agonía al desterrado en Siberia; la sociedad del ensueño por cuyo amor la virgen rusa, nacida en la opulencia y el regalo, reniega de los suyos, renuncia á los esplendores de su existencia de princesa y acude á compartir con los desgraciados los horrores sin nombre cuyo relato nos estremece de espanto en las páginas de «Resurrección». Ambas Rusias se dan una batalla gigante, destacando la figura de los luchadores sobre el fondo gris y opaco de una masa popular pasiva, inconsciente, aun no bien redimida de la servidumbre del terruño. Sean todos nuestros anatemas para la Rusia del pasado; tengamos fe en los destinos de la Rusia del porvenir.

Los sistemáticos detractores del imperio del sol naciente ocultan bajo fútiles razones instintivas repugnancias de raza. Sinceros con los mismos se confesarían que lo que les hace odiosa la causa de los amarillos es sólo el color de la piel y la obliuidad de los ojos. El orgullo caucásico se resiste á reconocer ningún género de parentes-

co ni afinidad moral con la gente mongólica. Según ellos, el japonés imita la civilización europea como el mono remeda al hombre. Y no advierten todo lo que hay de maravilloso; de estupendo en la subita metamorfosis de ese gran pueblo. Es un fenómeno único en la historia del mundo. Hace poco más de treinta años era el Japón, como lo es aún la China, un país adormecido en sus tradiciones, cayéndose de puro viejo. Para salir de ese estado, para asimilarse hasta el punto de hacerla suya una civilización exótica, absolutamente desemejante con su modo de ser histórico, engendrada allá en otros climas por hombres de otras razas, le ha bastado un cuarto de siglo. Por primera vez en la historia se ha visto á un país entero cambiando su modo de ser por efecto de una resolución deliberada, á virtud de un acto de voluntad, nacido en una convicción. ¿No hay algo de milagroso en el espectáculo de toda una nación, realizando sin dificultad lo que el propio individuo, soberano de su albedrío, rara vez ó nunca logra? No hablemos de grandes estadistas, de iniciadores sublimes, de clases directoras inteligentes é ilustradas. Toda la gloria del cambio pertenece al pueblo. ¿Que se ha hecho allí de la rutina, del misonismo, del apego á lo pasado, de los prejuicios que luchan, de los intereses que resisten y se rebelan? Bien podemos apreciar la singularidad del hecho desde esta triste patria, donde media España, prendada de la civilización europea, que es después de todo la nuestra, pugna en vano por arrancar la otra media del bache tradicional en que está atascada. Como las propiedades del «radium» parecen contra decir los principios de la física, tenidos hasta ahora por incontrovertibles, así la revolución japonesa desmiente cuanto ha sido estimado como artículo de fe en historia y en sociología. Ella obliga á ampliar ó rectificar las opiniones dominantes respecto al modo como se forman y transmiten las civilizaciones, y nos enseña de qué suerte pueden renajarse las naciones envejecidas, y cómo cabe en lo posible que elementos étnicos reputados inferiores se asimilen é incorporen un grado superior de cultura.

El choque entre esas dos potencias, tan ricas de originalidad, tan henchidas de savia y de vida, suscita problemas que afectan á los destinos de la especie. ¿Quién es el Edipo capaz de descifrar los enigmas que el porvenir oculta en su seno? Vencido el Japón, ¿caerá acaso su improvisada civilización occidental, desprendiéndose á modo de corteza para dejar de nuevo al descubierto el fondo esencial de una nacionalidad caduca disfrazada de adolescente? Vencedor, ¿iniciará el rejuvenecimiento de su raza llamando á la vida á esos quinientos millones de mongóles que duermen un sueño cien veces secular y demostrando que lo que creímos detritus de civilizaciones difuntas eran reservas de energía acumuladas por la historia para evoluciones futuras? Vencida Rusia, ¿surgirá al fin,

como contragolpe de la derrota, la revolución que en sus entrañas se viene elaborando, de suerte que el día de su vencimiento sea víspera de su redención? Vencedora, ¿osará intentar la realización de su antiguo sueño y lanzarse sobre la India como sobre presa por siglos codiciada, obediendo á la ley que, de todo tiempo empuja á los pueblos septentrionales á la conquista del sol? ¿Tomará Europa parte en la contienda? ¿Estallará al cabo la universal conflagración que la prudencia de los gobiernos y el temor de los intereses viene conjurando desde 1870? Y si tal acontece, ¿qué suerte cabrá en semejante terremoto social á grandes y á chicos, á fuertes y á débiles, á los que codician y á los que tiemblan, á los armados y á los inermes, á los gavilanes y á las palomas, á los colosos y á los pigmeos?...

ALFREDO CALDERÓN

Los frailes en Filipinas

Sin los abusos, exacciones, crueldades, ambición y sed de lucro y despotismo medioeval de los frailes, los indios filipinos no se hubieran insurreccionado contra España. Mientras éstos abrigaron la esperanza de que los Gobiernos españoles, atentos al clamor del partido, digámoslo así, reformista, expulsarían ó mandarían secularizar á los frailes, que se oponían á toda concesión, á toda reforma liberal y progresiva, fueron fidelísimos hijos de España como lo probaron en mil ocasiones. Se levantaron en contra nuestra el día que se percataron de que sus esperanzas eran infundadas, de que España nada haría para dar al traste con el poder omnímodo de las órdenes religiosas. Hasta entonces no apareció el filibusterismo en Filipinas. Lo que había era que los frailes fildaban de separatistas á sus enemigos. Para aquellos era filibustero todo aquel que se permitía censurar la gestión de las comunidades religiosas, y cuantos desobedecían á los frailes, ponían en tela de juicio su autoridad, reclamaban derechos políticos, ó no asistían con frecuencia á misa y se negaban á pagar los impuestos que aquellos arbitrariamente establecían.

«El filibusterismo—dijo José Rizal en «El Progreso» de Madrid—en su verdadero sentido no existe en Filipinas; los filibusteros filipinos lo son porque les dan este nombre; el filibusterismo es obra del desacuerdo ó de la buena intención torpe, del mucho temor ó de la malignidad; pero nada más. Allí son «filibusteros» todos aquellos que en los pueblos no se quitaban el sombrero al encontrar un español, haga el tiempo que hiciere; aquellos que saludan á un fraile y no

le besan la sudorosa mano si es sacerdote, ó el hábito, si es lego...»

Este y no otro fué el separatismo en Filipinas en tanto aquellos indígenas confiaron en que España les libraría de las órdenes religiosas. La insurrección contra la soberanía española nació espontáneamente en un momento de desengaño. Que los mismos afiliados al «Katipunan» no pensaban de un modo serio en rebelarse contra España, prueba el hecho de no tener, al estallar la rebelión, juntas filibusteras establecidas en el extranjero, de no haber formado un Gobierno inmediatamente después del levantamiento de Novaliches, ni redactado proyecto alguno de Constitución que ofrecer al pueblo filipino, lo que fué causa de que nacieran, para morir enseguida, una multitud de Repúblicas con presidentes que se llamaban emperadores (por ejemplo: Bonifacio I, emperador de la República de Ymus), y otra no menos interesante multitud de reinos con monarcas de ópera bufa. En rigor, el levantamiento de Novaliches no fué contra España, y si una protesta armada contra el dominio de las órdenes religiosas. No hay que olvidar que las primeras víctimas de la insurrección fueron los frailes, á quienes los facciosos mataban sin piedad. Existe, además, un dato importantísimo que atestigua lo que decimos.

Dos ó tres días después del levantamiento de Novaliches, el general Blanco recibió una carta firmada por Aguinaldo, Llanera y otros jefes insurrectos, participándole que estaban dispuestos, y que otros no eran sus deseos, á deponer las armas si España se comprometía, formalmente, á expulsar de las islas á las comunidades religiosas.

En dicha carta había un párrafo que decía:

«No está en nuestro ánimo el hacer armas contra España; sólo pedimos que se cambie el clero secular; aquél nos ha hecho sufrir mucho y estamos los filipinos cansados de sufrirlo. Tememos, sin embargo, que si España se obstina en sostener á los frailes en estas islas, lo que ahora es sólo la protesta armada de una política anacrónica, va á degenerar en rebeldía separatista.»

Los generales Polavieja y Lachambre recibieron también cartas de los insurrectos escritas en parecidos términos.

Aparte algunos escritores españoles á sueldo de los frailes, ó de estos muy amigos y parciales, como Entrata, Escosura, «Quiquiap», Retana, Caro y algún otro, cuantos han escrito de Filipinas, nacionales, indios ó extranjeros, reconocen que la idea separatista no hacia prosélitos en Filipinas. Consiéntense, sino, las obras de Cañamaque, Rizal, Paterno, Reyes, Alfredo Marche, Blesmentitt, Barrantes, Yagor, Flaridel y tantos

más. Estos, al mismo tiempo que negaban la existencia del pretendido separatismo en Filipinas en tiempos de la dominación española, acusaban á los frailes de ser piedra de escándalo y desmorranización en el archipiélago. Y citan hechos y sucesos, abusos tales de los frailes que levantan en vilo. Ya les llegará el turno á estos abusos. En otro artículo citaremos algunos que desde ahora aseguramos que indignarán al lector.

¿Nunca los filipinos dieron lugar á que se les tachara de separatistas. Los deportados lo fueron en méritos de su aversión hacia los frailes. Rizal, que por dos veces fué expatriado y luego destartado en Mindanao, fué buen español hasta poco antes de morir fusilado en la Luneta de Manila. Su novela «Noli me tangere», que el día que la dió á la imprenta firmó su sentencia de muerte. Sólo es una diatriba contra el demonio de los frailes. Tanto no fué Rizal filibustero hasta sus postrimeros días, que una vez, al desembarcar en Manila procedente de Hong-Kong, la policía, llevada de la mano de los frailes, halló en su equipaje unas proclamas en las que se invitaba al pueblo filipino á rebelarse contra los órdenes monásticos «capaces de acabar—decían—con nuestro amor á la metrópoli, que sería una gran desgracia.» Los Paterino, Moreno, Rafael del Pau, Icaga, Isabelo de los Reyes, Rojas, Luna y otras personas distinguidas de Filipinas, no fueron separatistas hasta después de la insurrección que estallara el 21 de agosto de 1896, cuando vieron que España, á pesar de lo ocurrido, se empeñaba en mantener en el archipiélago á las comunidades religiosas, cuya expulsión habían pedido al general Blanco en momentos de amargura para la patria.

Oficialmente unas veces, y oficialmente otras, nunca, desde la primera insurrección de Cavite, se cansaron los filipinos de pedir á la primera autoridad militar del archipiélago y á los gobiernos españoles la expulsión de las órdenes religiosas. En 1888, siendo gobernador de Manila el señor Centeno, se presentó la famosa y cuanto inesperada petición de los ciento cincuenta gobernadorcillos. En esta petición, suscrita por 4.000 firmas (6.000 según Fernando Blumentritt, sabio catedrático húngaro muy conocedor de nuestra historia colonial), muchas de «cabezas de barangay», se pedía la pronta expulsión de los frailes y su reemplazo por clérigos seculares. En uno de sus párrafos se decía:

«... el vínculo que une Filipinas con su Metrópoli es el amor á España, el espíritu de justicia, y su aspiración es evitar «en el fraile el obstáculo que impide esa corriente de amor y fraternidad.»

A tener gobiernos previsores, esta petición, de excepcional importancia si consideramos el régimen político que inspiraba en Filipinas cuando el archipiélago de Magallanes pertenecía á España, hubiera sido bastante para obligarles á rectificar el sistema colonial de aquellas islas, pues como síntoma la petición aludida era gravísima. Sin embargo, nada se hizo para satisfacer las aspiraciones del pueblo filipino. Los frailes siguieron mandando despóticamente, abusando cada día más de su ilegal autoridad.

Y así nos sorprendió la insurrección

de Novaliches que los gobiernos de la Regencia tuvieron el poco tacto de hacer resurgir algunos meses después del pacto de Biac-na-bató, generando en rebelión separatista.

Podríamos aducir mayor número de datos para demostrar que los filipinos no fueron separatistas hasta el día que se convencieron de que España prefería la pérdida de las islas que á arrojar de ellas á las comunidades religiosas.

ADOLFO MARSILLACH.

Sin gobierno

No es preciso ser pesimistas para comprender que atraviesa España una situación difícil. Sea el que fuere el aspecto que adquiera la guerra, sus efectos han de repercutir en España, si Francia ó Inglaterra toman parte en el conflicto, como lo tomarán desde el momento en que la guerra entre en su período álgido, y se tema que uno de los dos combatientes quede aniquilado.

Ni á Francia, ni á Inglaterra, ni á ninguna de las grandes potencias europeas es indiferente que la victoria se incline del lado de uno de los beligerantes: cada una de aquellas naciones tiene intereses ligados á la suerte de los respectivos combatientes, y han de ser por lo tanto rusas ó japonesas.

Hecha general la guerra, la neutralidad de España ha de ser imposible, porque la neutralidad puede ser una guerra; esto es, mantiene por la fuerza contra los que intenten quebrantarla ó aprovecharse de ella.

Por esto es deber elemental de todo gobierno, ante conflictos como el planteado, tener previsión y especialmente orientación.

¿Eso que padecemos, y que se llama ministerio Maura, es gobierno? No, puesto que no responde al primero de sus deberes; no, puesto que carece de previsión y de orientación.

Vamos á ser neutrales, dice Maura; ¿con qué contamos para la neutralidad? Con nada.

No tenemos orientación, porque á estas horas deberíamos saber si en el momento supremo estaremos al lado de Francia ó al lado de Inglaterra, y necesitaremos contar con una de esas dos potencias, á menos de resignarnos como borregos á que se nos repartan entre las dos, si ellas no quieren reñir por los pedazos y convienen en quedarse con la parte que á cada una de ellas le convenga.

¿Y previsión? ¡Ah!, por triste que sea decirlo, el patriotismo nos obliga ser francos, para que no se repitan las verguenzas de la pasada catástrofe. También entonces se hablaba del patriótico silencio, y ese silencio nos salió por una friolera.

El patriotismo nos obliga á hablar para decir que la movilización de las tropas para cubrir los puntos de peligro es ridícula, y solo sirve para producir la alarma en el interior y para poner al descubierto en el exterior nuestra debilidad.

¿Tenemos cañones para impedir el aproximamiento de una escuadra? No.

¿Nuestra artillería de campaña tiene el número de cañones que, con relación al número de fusiles, tienen los ejércitos del mundo civilizado? No.

¿Esa menguada, por el número de piezas, artillería tiene la dotación conveniente de municiones? No.

¿Están las poblaciones á que se destinan las fuerzas suficiente aprovisionadas para que en ningún caso falte á nuestros soldados lo necesario para la vida? Lo dudamos.

De modo que como en eso que llaman gobierno no se ve ni previsión ni orientación, podemos decir que el más grande de los peligros que nos amenaza es no tener gobierno, estar sin gobierno.

(«Mercantil Valenciano»)

NOTICIAS

La industria de diamantes

No pudiendo llegar á un acuerdo satisfactorio entre patronos y obreros de la industria de los diamantes, han acordado los de Amsterdam, un cierre general de sus fábricas que empezó ya el martes próximo pasado.

Noticias de Italia

Témese mucho en Roma que se repita con mayor intensidad el temblor de tierra que se sintió el martes último, á las once de la noche, en los distritos y ciudades de Reggio, Calabria y Mesina.

La guardia civil de Grossetto, ha logrado, al fin, después de grandes trabajos, dar en Rocca Strada muerte al feroz y tristemente célebre bandido Magrini.

Se halla enferma de bastante gravedad en Génova, la eminente é in comparable artista dramática italiana la célebre Eleonora Duse, por cuyo restablecimiento hacemos los más sinceros votos.

La dolencia de la eximia Duse, es un catarro pulmonar agudo.

Una excentricidad

A la edad de 97 años, falleció el martes próximo pasado en Elayton le Moars, Juan Parkinson, el hombre más viejo del condado inglés de Lancashire, siendo aquel, depositado y enterrado en el ataúd que hace 15 años se confeccionó él mismo, con tales irabajos artísticos, que fué la admiración de los miles de personas á las cuales, en los cinco últimos años invitó para que lo vieran, declarando todos, con gran satisfacción de Parkinson, que en su género no podía existir en el mundo una obra más maestra.

Noticias sueltas sobre la guerra

Los emperadores de Rusia y del Japón han teleografiado á su colega Guillermo II dándole las gracias por su acto de poner á la disposición de los dos ejércitos y armadas contendientes, las magníficas ambulancias que para heridos y enfermos tiene Alemania.

El Papa Pío X ha solicitado del czar Nicolás el permiso de mandar algunos sacerdotes al Extremo Oriente para que acompañen allí á las fuerzas rusas, consuelen y ayuden á los heridos y enfermos.

El crucero austro-húngaro «Empatriz Isabel», ha recibido orden de marchar inmediatamente al Extremo Oriente.

Dicen de París que la causa principal de que aumente tanto el pánico en las Bolsas de Europa, es la noticia de que la Gran Bretaña está haciendo á toda prisa grandes preparativos de guerra.

Es completamente oficial la noticia

de que las pérdidas de los rusos en la batalla naval de Port-Arthur en la noche del 8 al 9 del corriente, fueron: en la escuadra cinco oficiales heridos, y entre los marineros y soldados catorce muertos y sesenta y nueve heridos. En la ciudadela fueron las bajas: un soldado muerto, un herido grave y 10 leves.

Dicen de Londres que para atender á los gastos que puedan ocasionar los preparativos de guerra, ha pedido el gobierno al Parlamento británico un primer crédito de veintisiete millones de libras esterlinas que sin dificultad alguna le será concedido por ambas Cámaras.

La actitud de los yanquis

Según un cablegrama que de su corresponsal en Nueva York recibe el «Standard» de Londres, los norteamericanos se entregan abiertamente á grandes demostraciones de júbilo cada vez que reciben alguna noticia de haber sufrido los rusos un revés.

Tampoco oculta la prensa amarilla las grandes simpatías que siente por los japoneses, tanto es así, que en un artículo que ha sido muy comentado, se atreve á decir el «Herald» de Nueva York, con todas sus letras, «que no deben olvidar los rusos, que detrás del Japón están los Estados Unidos.»

El entusiasmo yanqui por los japoneses se traduce además en toda la república norteamericana por el envío al ministro del Japón en Washington, de continuos y cuantiosos donativos para cubrir parte de los gastos de la guerra con Rusia, ofrecimientos de regalos de buques, armas, material sanitario, etcétera, etc.

A esto podemos decir que la antipatía de los yanquis por los rusos es correspondida con creces por estos que no pueden ni en pintura ver á los yanquis y solo esperan ocasión de demostrárselo prácticamente.

Holanda y la guerra ruso-japonesa

Dicen de Bruselas que el Gobierno holandés ha enviado tres cruceros de primera clase para la guardia y defensa de Port Sabang, en Sumatra, que se encuentra en la línea directa que siguen todas las embarcaciones que van al Extremo Oriente.

Aunque las leyes internacionales admiten la teoría de que los buques de guerra puedan proporcionarse en un puerto neutral todo el carbón que necesitan para poder llegar al puerto más próximo de sus respectivos países, Holanda que no quiere tener complicaciones con ninguna otra nación afirma su declaración de neutralidad, enviando á Port Sabang, en donde podrían ocurrir disgustos, una buena escuadra

Imparciales ante todo

A pesar de la antipatía que sentimos por la causa japonesa porque sabemos positivamente que detrás de ellos están los ambiciosos y egoístas anglo-sajones á los cuales hace el Japón, como hemos dicho otras veces, admirablemente el juego de sacar las castañas del fuego para comérselas después aquellos, no podemos dejar de reconocer que en la escala de la civilización y de la cultura en general, está el Japón á un nivel mucho más alto que Rusia, y para demostrarlo nos bastará decir, que con una población tres veces menor y un territorio cincuenta veces más pequeño que Rusia, manda el Japón de acuerdo con recientes estadísticas oficiales que tenemos á la vista, á las escuelas elementales del imperio la friolera de 4.302.623 niños de ambos sexos mientras que Rusia no manda

á las suyas á pesar de sus 130 millones de habitantes, más que 4.193.594, resultando que el 91 por mil de los niños japoneses concurren á las escuelas primarias, mientras que la proporción en los niños rusos no llega más que á 32 por mil.

Respecto de las escuelas secundarias, superiores y Universidades, está también la ventaja por parte del Japón.

En otros ramos como en el de comunicaciones resulta, que tiene el Japón 4.852 oficinas de Correos ó sean una por cada 9.700 habitantes, mientras que en Rusia no hay más que 6.029 ó sea una por cada 21.500 habitantes.

En cuanto á marina mercante uno de los principales elementos de riqueza comercial y progreso general de un país, consta oficialmente que tiene el Japón embarcaciones de vela y vapor que desplazan en total toneladas 734.113 contra 633.822 la marina mercante rusa.

Hay que observar ahora y esto es lo más notable, que el desarrollo de Rusia en punto á civilización y cultura, data ya de la época de Pedro el Grande, ó sean dos siglos, mientras que el Japón no hace más que unos cincuenta años que en relación directa con el resto del mundo civilizado, va caminando por la vía del progreso en el cual á pesar de tal diferencia de tiempo, ha adelantado ya tres veces más que Rusia.

Lástima pues que después de conquistarse el Japón la supremacía en el Extremo Oriente, tenga, más tarde ó temprano, que pasar aquella á manos de los anglo-sajones.

Historia de una concesión

Durante el otoño de 1896 un negociante ruso de Vladivostok, llamado M. Brunner, obtuvo del gobierno coreano el privilegio de talar árboles en las riberas del Yalú. Dicha concesión podía ser denegada en caso de no organizarse la empresa antes de los cinco años.

Poco antes de espirar el plazo señalado, el agente ruso en Seul pidió una prórroga por tres años, y su arreglo quedó concertado, mediante el cual se otorgaba al agente ruso la exclusiva en el distrito de Yongampho, en la embocadura del río Yalú, y éste, por su parte, se comprometía á pagar contribución territorial al Gobierno coreano.

Este convenio fué firmado en Junio último.

Dos meses antes algunas tropas rusas se habían concentrado en Rungtung, ó sea en el lado opuesto al Yalú. Seis semanas antes de que el convenio fuera firmado, 46 de aquellos soldados cruzaron el río y ocuparon una isla situada entre ambas orillas, donde dejaron sus uniformes, y vestidos de paisano penetraron en Yongampho.

De este punto pasaron á Yongchuyong, es decir, más al interior de Corea, y allí se instalaron y construyeron barracas de madera. Algunas semanas más tarde 100 soldados más se incorporaron á los primeros, á pesar de la protesta del Gobierno coreano.

Otro destacamento, compuesto de 70 soldados, cruzó el Yalú, más al Sur, y se establecieron de igual modo, construyéndose á los pocos días una línea telegráfica entre ambos campamentos.

Bajo la excusa de que la compañía rusa de Yongampho necesitaba protección, 300 soldados fueron enviados á las pocas semanas de haberse firmado el contrato.

El Japón comprendió entonces que si no se ponía coto á esta nueva invasión, tarde ó temprano la ocupación de Corea por Rusia sería inevitable, puesto que los intereses comerciales tomaban carácter decidido de conquista.

Tal es el verdadero origen del actual conflicto.

MAHON

Continúan aún detenidos en Barcelona los dos vapores correos «Menorquin» é «Isla de Menorca».

Como el tiempo ha abonanzado mucho es probable lleguen mañana.

Según verán nuestros lectores por los telegramas que publicamos en la sección correspondiente, los periódicos de Alemania afirman que el Emperador de aquella nación visitará en breve varios puertos del Mediterráneo, contándose entre ellos á nuestro.

Esta tarde ha sido conducido á su última morada el cadáver de D.ª Margarita Insaldo madre política de nuestro amigo y correligionario don Rafael Barber Mus.

A él y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

A las once de esta mañana ha formado en la plazuela de S. Francisco, el medio escuadrón de caballería dirigiéndose luego á dar un paseo por los pueblecillos cercanos á nuestra ciudad.

Multitud de curiosos han presenciado el paso de los ginetes.

Ayer tarde fué quemado en el Arsenal un boliche de un pescador que fué encontrado pescando con su red dentro de la reserva de este puerto. Aplaudimos la disposición tomada por el Sr. Comandante de Marina para poner coto á los muchos abusos que se observaban.

Desde hoy queda prohibido pescar el pescado conocido por «Roseti».

Nuestro particular amigo el farmacéutico de esta localidad D. Mauricio Hernandez ha pasado por el duro trance de ver morir á una hija, tierna criatura de pocos meses de edad. Acompañamos en el dolor á él y demás familia, y les deseamos resignación en tan amargo trance.

Esta mañana se han presentado en las oficinas del Gobierno militar los reclutas que forman las dos últimas partes del reemplazo de 1902 y los dos primeros quintos de 1903.

El total de mozos que se han presentado son los siguientes:

Table with 2 columns: Name and Count. Rows include Mahón (28), Ciudadela (12), Alayor (10), Mercadal (7), Villacarlos (3), Ferrerías (2), and Total (62).

Todos ellos han sido destinados al cuerpo de Artillería.

EL TIEMPO REINANTE

Por lo visto, no solo es en España en donde hemos sufrido grandes temporales durante el presente invierno.

De todas las principales poblaciones de Europa, Asia, y América se van recibiendo noticias diciendo que después de unos días de tiempo primaveral, han vuelto á presentarse de repente los temporales de nieve, debido á lo cual ha sufrido en todas partes la temperatura un descenso que, cometiendo estragos en la salud de las personas, causa, especialmente en el Norteamérica, considerables daños á la agricultura.

El Comisario de Guerra de esta plaza convoca licitadores para mañana á las 12 en dicha dependencia con objeto de subastar harina de todo pan, paja corta y carne con destino á las Factorías de Subsistencias de la misma.

Durante el finido mes de Febrero han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 90 reses vacunas, 318 lanar y cabrío y 200 de cerda dando un total de 34.793 kilogramos de carne.

Por el Veterinario Inspector del mismo han sido mandados inutilizar por insolubles 2 cerdos y desechados por no reunir buenas condiciones para la matanza 2 reses vacunas, 6 lanar, 2 cabrío y 2 de cerda.

El crucero de guerra inglés «Cleopatra» anclado desde hace días en nuestro puerto y que como anunciábamos ayer debía salir hoy para Palma no lo ha efectuado.

Sabemos emprenderá la marcha mañana á las seis de la misma con el fin de poder llegar á Palma con la luz del día.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA

Los camilleros y hermanos de oficio que á continuación se relacionan, se servirán presentarse con urgencia en el domicilio del señor Presidente don J. Taronj, calle del Castillo n.º 26 ó en la secretaría de esta Comisión, calle del Doctor Orfila (antes Moreras) número 21, de dose á cuatro de la tarde.

Relación que se cita:—José Subirats, José Gishert, Juan Subirats, Miguel Sintés, Antonio Roger, José Orfila, Miguel Llopis, Rafael Bagur, Jaime Llopis, Pablo Mercadal.

Debiendo proveerse inmediatamente cincuenta plazas de camilleros y hermanos de oficio en individuos mayores de veinte años, de constitución robusta y de conducta intachable, se anuncia para que los aspirantes se presenten en cualquiera de los sitios y á las horas susodichas, donde se les enterará del estipendio que han de percibir y demás condiciones y detalles que deseen conocer.

Mahón 1.º de Marzo de 1904.—El Delegado, José Ignacio Taronj.—P. A. de la J. D., el Secretario.—Lafuente y Vanrell.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR) Madrid 1.º, 1'45. La Gaceta Vozz de Alemania, publica una carta de Madrid diciendo

que reconocida la importancia estratégica de las islas Baleares, espórase en Palma la escuadra inglesa, y que Alemania enviará á Mahón dos cruceros y Francia una división naval.

El mismo periódico afirma que el Emperador de Alemania Guillermo II emprenderá un largo viaje por mar el día doce del presente mes, visitando Amberes, Vigo, Gibraltar, Mahón y otros puertos del Mediterráneo.

Madrid 1, 4'45.

Una nota oficiosa del ministerio de la Guerra desmiente que las baterías enviadas á Baleares no vayan completas.

El diputado republicano Sr. Blasco Ibañez se ha batido con el teniente de seguridad señor Cavestany. El señor Blasco recibió un balazo en la hebilla del cinturón, dando entonces los padrinos el lance por terminado.

Madrid 1, 6'30.

Es objeto de muchos comentarios la visita hecha á Palacio por el señor Villaverde; la prensa oficiosa explica la diciendo que fué para agradecer al rey las atenciones que tuvo con él durante su enfermedad.

El Presidente del Congreso señor Romero Robledo hállase enfermo: dícese que no volverá á presidir las sesiones del Congreso.

Madrid 1, 10'40.

Un telegrama de origen inglés afirma que ayer mañana los japoneses intentaron un nuevo ataque á Port-Arthur resultando de él que un torpedero ruso se fué á pique y el crucero «Novita» quedó con grandes averías.

Madrid 1, 12'45.

San Petersburgo.—Ha sido desmentida oficialmente la noticia relativa al nuevo bombardeo de Port-Arthur. Un telegrama fechado anoche en aquella plaza dice que siguen sin novedad.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Rows include Madrid 29 Febrero á las 16, 4% interior (73'05), Exterior (00'00), Amortizable 4 p% (00'00), Id. 5 por 100 (93'40), Carpetas (00'00 00), Banco España (471'00), Tabacalera (418'00), París á la vista (39'80 á 15'00), Londres id. (35'22 á 18'00).

Banco de Mahón

Table with 3 columns: Item, Din., and Pap. Rows include Industrial Mahonesa (00'00 60'00), Banco de Mahón (44'00 46'00), Eléctrica Mahonesa (00'00 00'00), Soc. gen. Alumbrado (103'00 00'00), Marítima (107'00 00'00), Soc. Anglo española (1) (00'00 100'00), Oblig. municipales (00'00 00'00), Id. Marítima (00'00 102'00), (1) Cupón cortado.

Mahón 1.º de Marzo 1904

Ayuntamiento de Mahón

BENEFICENCIA

A los diez días de la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados y bajo la presidencia del Sr. Alcalde ó Concejal en quien delegue, la subasta para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año cómico de 1904 á 1905 con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal como fianza provisional la cantidad de ciento setenta y cinco pesetas equivalente al 5 por 100 del importe valor total de este contrato, devolviéndolo al rematante á los diez días de hecha la adjudicación definitiva á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta quinientas pesetas.

Las fianzas habrán de constituirse en metálico ó en valores ó si los de crédito del Estado al tipo de cotización oficial del día en que la misma se constituya, ó bien en valores del municipio admitiéndose éstos por todo su valor nominal, y también en los créditos reconocidos y liquidados de que habla el art. 13 de la Instrucción de 26 Abril 1900 sobre contratación de servicios provinciales y municipales, y por el tipo y en la forma y condiciones que dicho artículo establece.

El acto dará principio en el día, hora y sitio designado en el presente anuncio, é inmediatamente se procederá á la lectura del mismo, del art. 17 de la Instrucción y del pliego de condiciones.

Terminada la lectura de estos documentos, el Presidente declarará abierta la licitación por un plazo de media hora durante el cual los licitadores entregaran al Presidente los pliegos que con tengan sus proposiciones, en cuya carpeta deberá hallarse escrito lo siguiente: "Proposición para optar á la subasta del arriendo del Teatro Principal de esta ciudad." El Presidente los recibirá, señalará cada pliego con el número que le corresponda por el orden de presentación y los dejará sobre la mesa á la vista del público.

Los pliegos se entregarán cerrados al Presidente de la mesa de subasta y dentro de ellos deberá hallarse la proposición ajustada al modelo adjunto el resguardo que acredite la constitución de la fianza provisional y la cédula personal del licitador. Cuando un licitador presente más de un pliego, bastará que en cualquiera de los que presente acompañe estos dos últimos documentos.

Una vez entregados los pliegos al Presidente, no podrán retirarse por ningún motivo, quedando sujetos sus autores al resultado de la subasta.

Si entre las proposiciones admitidas hubiere dos ó más de iguales más ventajosas que las restantes, se hará la adjudicación provisional del remate á favor de aquel cuyo pliego tenga el número más bajo.

Los proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente.

El contrato se hace á riesgo y ventura para el rematante, sin que por ninguna causa pueda pedir aumento ó disminución del precio ó rescisión.

El contratista quedará obligado á estipular con los obreros que le presten sus servicios la duración de las horas de trabajo y precio del jornal y á someter las cuestiones que surjan por incumplimiento de dicho contrato á la decisión de la Comisión de Reformas sociales, todo con sujeción á lo que determine el Real Decreto de 20 Junio 1902.

Para todos los efectos de este contrato regirán los artículos de la Instrucción de 26 Abril 1900 aplicables al mismo, á los cuales deberá sujetarse el rematante.

Modelo de proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro principal de esta ciudad duran-

te el año cómico de 1904 á 1905, se ofrece tomar á su cargo dicho arriendo con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas..... céntimos.

(Fecha y firma del proponente).

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en la referida subasta.

Mahón 27 de Febrero de mil novecientos cuatro.— El Alcalde-Presidente, Juan Victory.

Don Juan Victory Taltavull,

Alcalde constitucional de esta ciudad.

REGISTRO DE BICICLETAS
año 1904.

Hago saber: que procediéndose por este Ayuntamiento á la rectificación del padrón del arbitrio municipal establecido sobre bicicletas en el corriente año, he creído conveniente señalar todo el mes de Marzo próximo para que los dueños de bicicletas que no las tengan inscritas en el registro municipal puedan verificarlo, proviéndose al efecto de la Placa numérica la cual debe llevarse visible en un punto convencional del aparato y con el fin de que se dé en el mencionado plazo oportuno conocimiento para su debida anotación de los traspasos de dueño que se hayan verificado por venta de las máquinas ú otra razón cualquiera.

El arbitrio establecido en el presente año, es de dos pesetas, por cada bicicleta.

Para la debida observancia de todo cuanto este dispuesto en esta materia, ordeno á los guardas y agentes de este Municipio vigilen si las bicicletas que circulan por la vía pública van provistas de las autorizaciones necesarias para ello, dando cuenta á la Alcaldía de cualquiera infracción que observen para la aplicación del correctivo á que se hagan acreedores sus dueños respectivos.

El encargado de este servicio tiene establecido su despacho en los bajos de estas Casas Consistoriales n.º 20 desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde.— Mahón 29 Febrero de 1904.— El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

La Maquinista Naval

(en liquidación)

La Comisión liquidadora de esta Sociedad en sesión de hoy acordó convocar Junta general extraordinaria de Sres. accionistas con arreglo al artículo 15 de sus Estatutos para tratar de los asuntos que están de manifiesto en las oficinas de la Sociedad (San Roque 18) á disposición de los señores accionistas.

La Junta tendrá lugar en dichas oficinas el día 2 de Marzo próximo á las 4 y media de la tarde.

En el caso de que en dicho día no se reuniese suficiente número de accionistas, se celebrará la Junta al día siguiente á la misma hora sea cual fuere el número de acciones representadas.

Mahón 20 de Febrero 1904.— Por la C. L.— El Sr. Mateo Sagú.— V.º B.º El Presidente, Juan F. Taltavull.

Para vender

Lo está la casa número 42 de la calle de San Clemente.

Para informes en la calle de Ramis número 25.

Francisco Fábregues, imp.— Mahón.

Para vender

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 3, Mahón.

Anti-Reumático
Grau-Inglaterra

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMATICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón y en la del autor: GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas: C. Jaques, Sto. Domingo, 12, 1.º derecha, Palma de Mallorca.

EL GRAMOPHONE

es sin disputa la máquina parlante más perfecta que se ha creado, y la que emite con más potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.

Así se comprende el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas más notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música que comparen el "Gramophone" con cualquier otra máquina parlante. A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone

Agente en Menorca L. MIGUEL PRETO.—Arravaleta, 18-Mahón.

h-f-m

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla
ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30-MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

La Iberia

Sociedad Mútua de Seguros

Contra accidentes personales del
TRABAJO

Rambla Cataluña, 65—BARCELONA

Delegado en Menorca: CRISTOBAL CARDONA GIMIER

¡OJO, FUMADORES!

Se ha puesto á la venta el

Papel "Lerroux"

¡Pedido en todas partes!